

Le verset de la semaine

Miqetz

Terrible accusation

« Et Jacob leur père leur dit : moi, vous m'avez endeuillé ; Joseph n'est plus et Chimeon n'est plus et vous allez prendre Benjamin. J'aurai tout subi ! »

Vous m'avez endeuillé signifie : vous les avez tués ! Bien que Jacob ne sache pas clairement que ses fils sont responsables de la disparition de Joseph, en ce jour, il les soupçonne. N'a-t-il pas envoyé Joseph s'enquérir de « la paix de ses frères » et il n'est pas revenu. Il les a envoyés en Égypte acheter du blé et maintenant c'est Chimeon qui ne revient pas. Il faut bien que ce soient des personnages problématiques qui mettent en danger ceux qui sont proches d'eux. Il a peur, par conséquent, de leur donner Benjamin : « vous allez prendre Benjamin !? » Peut-être allez-vous le tuer lui aussi ? Jusqu'à ce jour, en effet, les frères ne se sont pas encore repentis. Ils n'ont pas eu honte de rapporter à leur père ce qu'ils ont dit à Joseph : « Nous sommes douze frères, fils de notre père ; l'un n'est plus et le petit est aujourd'hui avec notre père au pays de Canaan. »

« L'un n'est plus » alors qu'ils l'ont eux-mêmes vendu comme esclave à des étrangers.

De même que sont reconnaissables les paroles de vérité de même pressent-on les propos mensongers. Depuis les mensonges de ses fils, la Présence divine a quitté Jacob car Elle ne peut résider ensemble avec les menteries.

Jacob, homme de vérité, est entouré en permanence d'hommes de querelle et de tromperie. Son frère prétendait à la bénédiction à la quelle il n'avait plus droit alors qu'il avait vendu son aînesse. Laban l'a trompé et exploité alors qu'il le servait loyalement. Ses fils attaquent Sichem sans lui demander son avis et plus grave que tout, ils ont vendu son fils, lui ont rapporté sa tunique trempée de sang pour qu'il le croit mort. C'est pour tout cela que Jacob dit : « J'aurai tout subi ! » Comment vivre, lorsqu'on ne peut avoir confiance en personne ? Lorsqu'on ne sait pas si vos fils disent la vérité ou mentent.

Les fils auront fort à faire, non seulement pour rétablir la paix fraternelle mais aussi pour rétablir la confiance de leur père.